

Los Debates

AÑO XIII

DIARIO POLITICO DEFENSOR DE LOS INTERESES DE LA COMARCA

NUM. 1768

PRECIOS DE SUSCRIPCION:

Tortosa, mes adelantado, 1 peseta.
Fuera, trimestre, id., 3 pesetas.
Anuncios y comunicados, à precios convencionales.

TORTOSA

Martes 31 de Enero de 1899

PUNTOS DE SUSCRIPCION:

En Tortosa, en la Administración, Cambios, 3,
En Barcelona, Agencia de Roldós, Escudillers, 31,
Cebrian y Compañía.

POR HUMANIDAD

Anuncia el telégrafo que «Aguinaldo para dar libertad á los prisioneros exige que España reconozca el gobierno de la República filipina. Sagasta considera grave el conflicto, pues implicaría una ruptura con los yanquis. También al Pontífice le ha exigido «Aguinaldo la misma condición para libertar á los frailes, añadiendo que se le envíe un emisario para tratar de este asunto.

No necesitamos encarecer la gravedad que entraña el contenido del anterior telegrama. La situación de los infelices prisioneros de Filipinas no puede ser mas angustiosa. Hace tiempo que la prensa se ocupa de este triste asunto, y nosotros hemos dedicado mas de un artículo á encarecer la urgencia de una solución inmediata, que pusiera á cubierto de los continuos sufrimientos de una prisión infame, y de las asechanzas de las hordas salvajes que siguen á Aguinaldo, á nuestros desgraciados compatriotas.

Esta terrible historia de nuestros prisioneros, convertida ya en negra y espantosa pesadilla, constituye, para España, una de las mayores tristezas de esta guerra y una de las mas grandes vergüenzas de esta campaña ignominiosa para los Estados Unidos.

En nombre de la humanidad, que solo les ha servido para cubrir sus desmedidas ambiciones, intervinieron éstos en Cuba para despojarnos de nuestra soberanía en América, y en nombre de la humanidad nos han arrojado de Filipinas. En nombre de la humanidad, también, consienten que los súbditos de la nación vendida y sacrificada sean considerados como botín de guerra, por los endiosados salvajes á quienes los mismos yanquis surtieron de armas y municiones que ya se están volviendo en contra suya!

Si no tienen poder sobre aquellas tribus, en nombre de qué principio humanitario han tomado posesión de nuestros dominios? Si los tagalos son independientes y la nación norteamericana no tiene fuerza ni poder suficiente para reducir á la obediencia á la raza indígena ¿á qué va á quedar reducida la soberanía de aquélla?

En cambio si es efectiva la conquis-

ta, ¿cómo no reducen á la obediencia á sus nuevos súbditos los civilizadores y humanitarios comodores generalísimos que se figuran tienen verdadero dominio en el Archipiélago magallánico?

¿Y cómo consienten que esa república cobriza y ese ridículo presidente con taparrabos se contorneen como un Mac-Kinley, y dándose aires de soberanos quieran tratar de potencia á potencia con España y con el Sumo Pontífice, imponiendo la condición de que se reconozca á Aguinaldo como persona y á sus ministros como hombres si han de devolver los prisioneros?

Y en esto consiste, precisamente, la dificultad de la cuestión y la gravedad del problema que el señor Sagasta reconoce y que su Gobierno tiene que resolver.

Si aceptásemos la condición impuesta por Aguinaldo, volverían á romperse las hostilidades con los Estados Unidos, á cuya nación hemos traspasado el dominio que teníamos en Filipinas, sin que el tratado de paz que acabamos de firmar nos consienta, al reconocer la república filipina, negar la soberanía en el archipiélago de la república norteamericana que queda reconocida por nosotros en el tratado de París.

Y si no aceptamos las condiciones de Aguinaldo, como los yankees no tienen autoridad sobre el cabecilla filipino, que se cree burlado por ellos, y tampoco tienen suficiente fuerza para someterle á la obediencia, seguirá el horrible calvario de esos prisioneros españoles, que están en poder de los tagalos; continuará el martirio de las familias que hace tiempo sufren por ellos y no saben la suerte que les espera; y no desaparecerá esa sombra, siempre delante de los que no hemos perdido la libertad por la patria, que nos pregunta un día y otro:

—¿Qué hay de los prisioneros de Filipinas? ¿Se sabe algo de los españoles que están en poder de los tagalos?

Esta es la situación de las cosas, que pone al Gobierno en el siguiente dilema: ó acepta las condiciones de Aguinaldo, que originarian un nuevo conflicto con los Estados Unidos, ó deja á nuestros compatriotas en poder de los tagalos.

Difícil es, para España, la solución de este problema, que constituye el eterno pantano en que se estancan todos nuestros puntos internacionales.

Por humanidad intervinieron los Estados Unidos en la insurrección de

nuestras colonias: por humanidad las hemos perdido. No pesará, alguna vez, la razón de humanidad en favor nuestro, devolviendo la libertad á los prisioneros españoles.

De nuestra colaboración

AÑO biográfico

El Doctor Espina y Martínez.
—31 de Enero

La vida del ilustre doctor D. Pedro Espina y Martínez es de las que constantemente debían estar perennes en la memoria de todo desheredado y de aquellos que, á pesar de haber nacido en rico y venturoso hogar, han visto trascurrir la mayor parte de su existencia rodeados de miserias y dolores, para que de ella tomaran ejemplo, por ser de las que constituyen irrecusable y hermosa demostración de lo que puede y vale una voluntad firme, aunque su dueño viva en humilde esfera y abatido por la desgracia.

Entre los asesinatos que las fanáticas turbas de realistas cometieron á principio de 1823, contóse el del padre del más tarde doctor Espina y Martínez, consecuente y entusiasta defensor de las ideas liberales. El fruto de tan abominable hecho fué que quedaron en la mayor miseria la viuda y dos hijos, hembra uno, varón otro, de aquel mártir de la libertad. El varón, cuando aun no había cumplido doce años, dedicóse á repartir periódicos y á otros trabajos manuales, para aliviar la triste situación de su madre y de su hermanita, dedicando al estudio una parte de las pocas horas de que disponía para dar descanso á su cuerpo, con lo cual pudo atender al sostenimiento de su familia y al mismo tiempo estudiar las asignaturas del bachillerato, cuyo grado tomó, y más tarde ingresar en la Academia de San Carlos, donde estudió con gran aprovechamiento la carrera de Medicina, sin que por ello dejara de atender á la manutención de su madre y de su hermana; pero en lugar de hacerlo con el producto de trabajos manuales, hacíalo con lo que ganaba traduciendo obras del fran-

ces, lo mismo científicas que literarias, y dando lecciones.

Cuando á fuerza de infinitos trabajos y de privaciones sin cuento se vió licenciado en Medicina, marchó al pueblo de Candelaria, y en él ejerció su carrera durante diez años, siendo el paño de lágrimas de los vecinos pobres y de los desgraciados, tanto, que su recuerdo vivió potente mucho tiempo en aquel pueblo, como lo demuestra el hecho de que al volver á él catorce años más tarde todo el vecindario salió á recibirle en masa con gran regocijo.

Su corazón era tan bondadoso como grande y portentoso era su talento, como lo demostró en 1855 prestando sus servicios á los coléricos de Chinchón, donde sufrió el contagio y fractura de una pierna, y más tarde en Valdilecha, asistiendo á los variolosos.

Hizo curas asombrosas, entre ellas la de una gravísima enfermedad que padeció D. Julian Ronua. Fué médico del Hospital provincial de Madrid; tradujo á nuestra lengua importantes obras, tales como el *Diccionario terapéutico*, de Bouchot, la *Clínica terapéutica*, de Ferrand, la *Patología médica*, de Tardieu, la *Higiene terapéutica*, de Rives, y sobre todo, fué un cumplido caballero y un hombre tan caritativo y tan amante de los pobres, que, á pesar de haber ganado muchísimo dinero, al morir no dejó á su familia más que un nombre honradísimo y santificado por los laureles del genio.

HERNANDO DE ACEVEDO.

(Prohibida la reproducción).

MODAS

Parécemos muy difícil precisar, sin figurines, la silueta de la mujer verdaderamente á la moda del día.

La elegante de hoy lleva las faldas muy largas por delante y muy amplias por el ruedo.

En la parte alta, las caderas, vá tan sumamente ceñida, que sería imposible colocar bajo la falda ningún otro vestido.

Las faldas de hoy carecen de forro y reposan sobre una especie de transparente de seda exactamente igual, como dimensiones, á la falda.

El cuerpo es más bien ceñido; pero algunas elegantes llevan aún las chaquetas en forma de blusa, que no son feas, cuando están bien hechas.

Llévase también un cinturón formando ángulo detrás y delante; pero el vestido hechura de sastre no requiere cintura ninguna.

Tampoco ha desaparecido por completo la chaqueta llamada bolero. Las señoras delgadas la llevan de pieles con plastrón y solapas forradas de armiño ó de chinchilla y las gruesas lo adornan con terciopelo y con peluche, que no abulta tanto.

Con frecuencia, el bolero es bastante largo por delante, lo cual le hace más confortable; pero, siempre, con grandes solapas y con cuello alto.

Cuando no se quiere forrar de pieles el cuello y las solapas, empléase un grueso paño de seda blanca ó crema y se ribetea con un filete de castor ó chinchilla.

Los sombreros no han cambiado aún de forma; pero ya se inician en los escaparates los que imperarán durante la próxima primavera.

R.

A VUELA PLUMA

El gobernador de esta provincia ha enviado al Ministro de la Gobernación el expediente gubernativo instruido por el oficial 1.º del gobierno civil, Sr. Botella, al Ayuntamiento de esta ciudad, por habérselo pedido telegráficamente el Ministro antes de dictar providencia el señor Román de Vega.

En la casa de Beneficencia de esta ciudad se hallan acogidos en la actualidad 326 individuos: 170 varones y 156 hembras.

En el Instituto Catalán de San Isidro, de Barcelona se halla expuesto un curioso aparato para regularizar las fermentaciones de los vinos que está llamando la atención á cuantas personas han podido examinarlo y hacerlo funcionar.

Parece que su inventor, el conocido ex-portador de vinos D. José Doménech, asegura que con la aplicación de su aparato en las cubas ó envases de vino se evita el que éste se agrie; y el resultado de las pruebas hasta hoy efectuadas permite asegurar un gran éxito á este invento, que viene á resolver un difícil problema en la elaboración del vino.

De el «Diario del Comercio», de Tarragona, órgano del diputado á Cortes liberal D. Juan Cañellas, copiamos las siguientes líneas:

«Continúa la prensa insistiendo en el nombramiento del Sr. Roure para el cargo de gobernador civil de esta provincia.

Nosotros podemos afirmar que hasta ahora nada hay resuelto en tal sentido.»

En el proyecto del ministro de la Guerra estableciendo el servicio militar obligatorio no se admitirán redenciones ni sustituciones por ningún concepto.

Es decir, que todos los españoles á los veintinueve años ingresarán en filas para defender la patria con las armas en la mano, salvo aquellos que por completa inutilidad física, que á primera vista se observe, tengan que ser exceptuados.

La temperatura que disfrutamos, sin dejar de ser fría, ha mejorado en algunos grados, por mas que lo nuboso del cielo, el agua-nieve que á intervalos riega nuestras calles y los blancos copos depositados en los mas elevados picachos de los vecinos montes, son síntomas mas que suficientes para temer que la escala termométrica experimente un rápido descenso, apenas comience á soplar con alguna intensidad el incómodo N. E., tan común en esta comarca.

En Port Louis, isla de San Mauricio, ha hecho su aparición la peste bubónica.

Han ocurrido varios casos seguidos de defunción, y se han adoptado enérgicas medidas sanitarias para contener la propagación de la epidemia.

Participan de Sevilla, que en dicha ciudad se procede á la acuñación de monedas de oro en conmemoración de la llegada de Cristóbal Colón á la Península.

Dichas medallas serán entregadas á Su Majestad la Reina Regente, al duque de Veragua y al Sr. Sagasta.

Al entrar ayer mañana en la calle de San Roque un carro cargado, tuvo la desgracia de volcar, rompiendo uno de los cuadros anunciadores de la librería de nuestro particular amigo D. José M.º Bernis y causando algunas contusiones á un dependiente de dicho establecimiento, que salvó la vida por verdadero milagro.

Procedente de Cienfuegos ha fondeado en Málaga el vapor francés «Chandernagor», que conduce de la gran Antilla cuatro compañías del batallón de Alfonso XIII y los enfermos que existían en el hospital de la ciudad de donde procede.

La expedición va mandada por el comandante del arma de infantería D. Patricio Coll.

En junto, han regresado á la Península en el citado buque 38 jefes y oficiales, 18 sargentos, 42 cabos, 919 soldados y bastantes familias de la oficialidad.

Vienen también á bordo del «Chandernagor» 478 enfermos, entre ellos 30 graves.

En el reconocimiento facultativo verificado el sábado en el Hospital militar de Barcelona fué declarado inútil el soldado del batallón Cazadores de Figueras núm 6, José Viciano Ganes, natural de Vinaroz.

Varios periódicos publicaron hace tiempo la noticia de que el 1.º de Enero, al tomar posesión de la Habana los yankees, se suicidó el juez Sr. Lizarreta.

El Eco de Navarra, periódico de Pamplona, ha recibido de la familia del finado un suelto que publica y dice así:

«En carta fechada en la Habana el día 3 del corriente acabo de leer, entre otros, el párrafo siguiente:

«Anteayer, víctima de los sucesos, ha muerto, sentado en una silla, por un derrame, el paisano y recto juez D. Eugenio Lizarreta.

Comenzó por espantarle la idea de cesión de la soberanía, se afectó horriblemente al ver banderas no españolas,

turbósele la cabeza, y en tres días ha pasado á la eternidad.»

Con esta aclaración no padece en nada la memoria del desgraciado funcionario.

A mediados de la presente semana es esperado en Barcelona el vapor «San Francisco», que conduce las tropas que embarcó en Matanzas el día 12. De hoy á mañana se espera también el vapor francés «Chateau Laffite», que salió del puerto de Santa Cruz el día 25.

Dos meses faltan para la Semana Santa y ya se ocupan los mayores de las famosas cofradías de Sevilla en los preparativos y reformas de los renombrados pasos de aquéllas que han de hacer estación durante las fiestas religiosas del presente año.

Han sido destinados al regimiento de Almansa los tenientes D. Alvaro Arias de la Torre y don Rafael Marzo Elisabet.

La «Cruz Roja» de Madrid ha dirigido una circular á los periódicos solicitando el apoyo del público para realizar la obra humanitaria de socorrer á las familias repatriadas que en Cuba perdieron todos sus bienes á consecuencia de la guerra.

En primero de Abril próximo empezará á regir la supresión del impuesto de guerra sobre la contribución territorial (finca urbanas).

Ha comenzado á prestarse servicio completo por tracción eléctrica en la línea del tranvía de circunvalación de Barcelona.

Desde el día 1.º del próximo Febrero se utilizará el servicio eléctrico en la línea del Pueblo Nuevo.

Se ha dispuesto que en ausencia del presidente y vicepresidente natos de la Diputación provincial, presida las sesiones de las comisiones mixtas de reclutamiento el vicepresidente militar de las mismas.

Ha regresado á su pueblo el soldado repatriado Juan Alió, natural de la Galera.

El juez instructor militar del regimiento infantería de Almansa llama, cita y emplaza al soldado José Estuya Ibers, natural de Serós (Lérida).

En el último mercado celebrado en Tarragona rigieron los siguientes precios:

Aceites.—Finos del campo, de 15 á 15 1/2 reales.

De Urgel, de 15 á 16 reales cuartán.

Almendra.—De 5g á 6o pesetas sacos de 50 á 40o.

Parece que los almendros, melocotoneros y cerezos, que en algunas zonas se hallan en plena florecencia, han sufrido mucho á consecuencia de las heladas, pudiéndose considerar mermada la cosecha de dichos frutos.

Segun noticias, se han expedido los nombramientos de ascenso de las maestrías con 1.100 pesetas, y un día de estos se harán los de los maestros, cuyo expediente se halla pendiente de la resolución de las reclamaciones.

Anteayer quedaron reconcentrados en Tarragona los mozos del cupo de Ultramar pertenecientes al reemplazo de 1898 y los cuales deben incorporarse á los cuerpos activos de la Península.

La Compañía de ferro-carriles del Norte de España ha recaudado, del 1.º al día 14 del corriente Enero, 100.720'63 pesetas más que en igual período del año anterior.

De este aumento corresponden 17.809'39 pesetas á la línea de Almansa á Valencia y Tarragona.

En cambio la línea de Valencia á Utiel figura con un déficit de 8.819'36 pesetas.

Ha sido ascendido al empleo inmediato el teniente de carabineros jefe del puesto de Vendrell nuestro paisano D. Antonio Guardiola Cabayes.

Dice un colega de Castellón correspondiente al domingo último:

«El próximo lunes serán facturados para Villalba los seis cajones que han de conducir los seis toros de los señores García y Oñoro del Colmenar Viejo y que se han de lidiar en esta plaza el segundo día de la feria de la Magdalena por seis acreditados espadas de los que se inscriban para tomar parte en el gran certamen taurino.

Según nuestras noticias, los toros que se han de lidiar á plaza partida el día de San Juan en la plaza de Toros de Vinaroz, también son preciosas láminas, que, por las condiciones de los mismos, han de dar mucho juego en la lidia.»

En el corriente año se reunirá en Roma un Concilio, al que serán convocados todos los obispos de las repúblicas hispano-americanas.

Su Santidad León XIII ha dado ya la orden á la Congregación romana del Concilio para que proceda á su convocatoria.

Escriben de Tarragona:

«Desde hace tres ó cuatro días se ignora el paradero de cuatro ó cinco *parellas del bou*, de la matrícula de esta ciudad.

Supónese que se hallan entre San Carlos y la Ametlla y se creía ayer que tal vez en la madrugada de hoy recalarían en nuestras aguas.»

Frente á la estatua de Trueba, erigida en Bilbao, ha colocado aquel ayuntamiento una lápida con la siguiente inscripción:

«Niños: los árboles benefician el aire que respiramos.

Contribuid á su conservación y no los destruyais.»

Ha sido declarado cesante el agente recaudador de contribuciones de la primera y segunda zona de esta ciudad, D. José González:

Se está terminando la impresión del Libro Rojo, de cuyo primer tomo se hará un tiraje de 3.000 ejemplares y del segundo, 4.000.

En realidad, este Libro Rojo comprende tres tomos: el primero fué publicado por el señor Gullón al comienzo de la cuestión internacional con los Estados Unidos; el segundo es relativo á la guerra con dicha na-

ción; y el tercero se refiere á las negociaciones del Tratado de paz de París.

Estos dos últimos no se repartirán hasta que se abran las Cortes.

Los jefes, oficiales y soldados españoles que han sucumbido en Cuba, ó por acciones de guerra ó por enfermos, desde que principió la guerra, ascienden á 80.000.

Se ha concedido la jubilación, por edad, á D. Vicente Llorada y Estellés, maestro de escuela de Vandellós.

La Junta directiva del Fomento del trabajo nacional ha acordado practicar activas gestiones para que sea restablecido el servicio de paquetes postales entre la Península y las Antillas y Filipinas, que acaba de suprimir el director de Correos y Telégrafos, fundándose en que los Estados Unidos no están adheridos á la Unión postal. La Transatlántica ha mostrado las mejores disposiciones para facilitar una solución en este asunto favorable á los intereses comerciales de la Península.

Al propio tiempo se propone emprender una verdadera campaña para conseguir el planteamiento del servicio interior de paquetes postales, que inútilmente reclama el comercio español, menos afortunado que el comercio extranjero, que puede expedir en paquetes postales sus productos á España.

El «Diario Oficial del Ministerio de la Guerra» publica una Real orden dando instrucciones para la repatriación de los españoles de Filipinas por cuenta de España.

Quedan en el Archipiélago por repatriar en estas condiciones dos mil hombres.

La repatriación de los restantes correrá á cargo de los Estados Unidos.

Segun datos que publican los periódicos de Filipinas y los que han suministrado algunos pasajeros llegados en el «Isla de Luzón», los españoles que se hallan prisioneros de los tagalos son los siguientes:

Funcionarios civiles: Dependientes del Gobierno general, 33; id. de la Intendencia de Hacienda, 49; id. de la Dirección civil, 81; id. de la Audiencia, 61; id. de la Fiscalía, 16.—Total, 240.

Pertenecientes á las órdenes religiosas: Obispo, 1; dominicos, 109; agustinos, 127; recoletos, 92; franciscanos, 70.—Total, 399.

Militares: el general Peña, 27 jefes, 411 oficiales, 489 sargentos, 6,323 soldados.—Total, 7.251.

Durante el mes de Diciembre último se han concedido por el gobierno civil de Pontevedra 1.450 pasaportes de embarque á emigrantes elevándose la cifra de los despachados durante el año pasado, á 8.754.

En periódicos llegados de Méjico leemos la profunda impresión que en la colonia española, residente en aquella república, han causado las

noticias que el telégrafo transmitió acerca de la enfermedad que últimamente ha padecido el Sr. Castelar.

Los españoles residentes en Querétaro costearon de su peculio particular solemnes rogativas para alcanzar del Altísimo el total restablecimiento del Sr. Castelar.

Han comenzado á circular por Valencia billetes de 50 pesetas falsos, con el busto de Jovellanos.

Diferéncianse de los legítimos en que la cinta del tegido, en vez de estar embutida en el papel, como en los buenos, está pegada, lo cual hace que con suma facilidad se pueda quitarse completamente.

La policía trabaja para descubrir á los expendedores de los citados billetes, según dice un periódico de aquella capital.

Los días 2 y 3 del próximo mes de Febrero celebrarán sus fiestas mayores los pueblos de Bot y Tivisa, respectivamente.

Digno de verse es el número 100 de la importante *Revista Moderna*, que, á la variedad de su bien escrito texto, une todas las actualidades, representadas por infinidad de precios y bien estampados dibujos. En dicho número encontrará el lector doce fotograbados representando diferentes escenas y decoraciones de la ópera *La Walkyria*, así como también retratos de los principales artistas que en el estreno de dicha obra han tomado parte. *Cyrano de Bergerac*, comedia heroína de Edmundo Rostand, está representada en este número por nueve hermosos fotograbados, entre los cuales se cuentan el retrato del autor y las principales escenas de la obra; completan el sumario variados artículos, grabados, Baturrillo y Novela entre los anuncios.

Se vende en la librería de D. Arturo Voltes, Angel, 7.

Carnaval de 1899

¿Quereis convertir el Carnaval de Tortosa en un Carnaval de Niza?

Visitad la librería y papelería de José M.^a Bernis, Puente de Piedra, 1, San Roque, 2.

¡Grandes novedades! *Confetti á granel, Naranjas confetti, Caretas, Serpentinatas, Carnavalinas, Sorpresas, Condecoraciones, TUBOS LANZATORPEDOS.*

El reputado ortopédico-especialista D. Pedro Ramon y la curación radical de las hernias, volúmen y descenso del vientre y de la matriz.

Véase el anuncio en la cuarta plana.

La fina-poro-membrana Ramon y la curación radical del reumatismo, neuralgias y catarros.

Véase el anuncio en la cuarta plana.

Es deber de toda madre, si quiere ver á sus hijos sanos robustos y adquirir la *Denticina*

Oliveras, pues haciendo uso de la misma ningun niño muere de la dentición y brotan fuertes dentaduras. Véase el anuncio en la cuarta plana.

AUDIENCIA PROVINCIAL

Juicios señalados para la presente semana:

SECCION PRIMERA

Día 31.—Causa procedente del Juzgado de Tortosa por el delito de desacato contra F. G. P.; magistrado ponente, Sr. Campos; abogado, señor Yxart, procurador, Sr. Monguió.

FALLOS

En la sección primera se ha dictado el siguiente:

En causa procedente del Juzgado de Tortosa por el delito de hurto contra Francisco Ferré, ha recaído fallo absolutorio.

Teatro Principal

Verdaderamente notable fué el debut de la compañía italiana de ilusionismo, prestidigitación y ciclismo, en el teatro Principal.

El profesor Mercí-Pinetti, con sus sorprendentes juegos de prestidigitación é ilusionismo, causó verdadera admiración á los espectadores, que aplaudian entusiastas el buen gusto, elegancia y destreza demostradas en cada una de aquellas sorpresas. *La Cámara Verde*, en la que tomó parte la Sra. Julia Mercí-Pinetti, con sus desapariciones fantásticas, causó tal efusión en el público, que cada una de ellas veíase premiada con un atrozador aplauso.

El *Skatin-scene*, por el campeón Félix Wigo, hizo las delicias de sus colegas de pedal y obtuvo grandes y merecidos aplausos en sus equilibrios y difíciles ejercicios con los patines.

En una palabra, el espectáculo es sorprendente y de una gran novedad, por cuyo motivo no dudamos se verá lleno el coliseo de la calle de Campomanes en cada una de las funciones que dé la citada compañía.

Al amigo querido Gil, un aplauso por habernos dado á conocer tan notables artistas.

X.

REGISTRO CIVIL

DIA 29

Nacimientos.—Ignacio Codorniu Estorach.—Josefina Curto Baiges.—José Mauri Bonfill.—José Bernis de Gorge.

Defunciones.—Teresa Mariné Colomé.—José Boix Rodriguez.

Matrimonios.—Ninguno.

CORREO DE MADRID

28 de Enero de 1899.

La campaña parlamentaria

Se hacen muchos comentarios sobre la próxima campaña parlamentaria,

en vista de la gran animación que reina en las oposiciones.

El contralmirante D. Pascual Cervera dice que no va al Parlamento á hacer política, sino á contestar los cargos que se le dirijan.

Los que antes afirmaban que el contralmirante Sr. Cervera no puede tomar asiento en el Congreso, no han interpretado bien el artículo veinte y seis de la Constitución.

El general Cervera, aunque sujeto á un procedimiento criminal, no está procesado.

Las Cortes se convocarán el día 10 y se reunirán el 20.

De Filipinas

Según telegramas de Manila que ha enviado el general Ottis, se ha celebrado una nueva conferencia entre los comisarios norteamericanos general Pudén, coronel Stig y abogado Bugles y tres delegados del Gobierno de Malolos.

En dicha entrevista no se llegó á un resultado definitivo, pero los comisarios filipinos se mostraron más transigentes, pareciendo dispuestos á reconocer el derecho de los Estados Unidos para ser escuchados en el arreglo de las cuestiones que afectan á las islas Filipinas.

Según informes de un funcionario del departamento de Estado, los últimos telegramas del general Ottis son más tranquilizadores que los que la prensa publica.

Según éstos, se da á entender que el general Ottis no ha tenido exigencias de ninguna clase, añadiéndose que las fuerzas norteamericanas sólo podrán limitarse á estar á la defensiva mientras llegan nuevas tropas.

Estos rumores son desmentidos, por entender el Gobierno que el ejército norteamericano en Filipinas es suficiente para apoderarse de las posesiones que ocupan actualmente los rebeldes y apoderarse también dentro pocos días del lugar en que ejerce sus funciones el Gobierno de Filipinas.

Lo único que requería la presencia de numerosas tropas sería para obtener la pacificación completa del país, á causa de las muchas partidas que se formarían.

Los refuerzos enviados al comodoro Dewey se cree que bastarán para que éste pueda apoderarse de las costas y de los rios.

En estos momentos van con rumbo á Manila las cañoneras «Puscen-tona», «Elena» y «Carlina».

Han recibido orden de salir las cañoneras «Matías» y «Marsette».

También han salido para Filipinas los cruceros auxiliares «Buffalo», «Josesmita», «Carpetan» y «Beningthon».

El general Ottis ha tomado rigurosas medidas para impedir que Aguinaldo reciba telegramas de sus agentes en Washington y en Europa.

El único cable que hay en Manila está en poder de los yankees, que examinan cuidadosamente todo el servicio, haciendo por su parte todos los esfuerzos posibles para impedir que los filipinos se comuniquen con Europa y América, enviando las noticias por Hong-Kong.

Tortosa: Imp. de F. Blarriés Cambios, 3.

Cura los vómitos, acedias, ardores, pesadez, flatus, dolores de estómago, cistura etcétera, etc.

ESTOMAGO ARTIFICIAL

Las diarreas y extremos desparecen á las primeras dosis. Extremadamente seguro, de venta en las mejores farmacias.

obesas, las de vientre voluminoso relajado ó que sufren descenso del vientre ó de la matriz; dolores abdominales ó lumbagos. en cinta que deseen precaver el aborto, sus fatales consecuencias y el prolapso de la matriz. Infecundas no por lesión inorgánica que deseen tener hijos.

SEÑORAS

Caballeros, señoras, señoritas y niños Herniados (Quebrados)

que deseen alivio y pronta curación sin necesidad de usar más que una corta temporada un perfectísimo aparatito; el representante del *ortopédico-especialista español* D. Pedro Ramón, autor, con cuatro Reales Privilegios y dos marcas de fábrica, de Estético Universal, Regulable, Faja-hipogástrica recoje-vientres y del aparato herniario Céntrico-oclusor; recibe en Tortosa, Fonda de Europa durante los días 3 y 4 de Febrero de once á una mañana y de dos á tres tarde. Es fama universal en el mundo científico que logran sus deseos cuantos usan las especialidades Ramón, calificadas por las Reales Academias de Medicina y Cirugía como únicas en su clase. **DISTINCION EXCEPCIONAL DE LA REAL DE MEDICINA, UNICA EN SU CLASE.** Lo han dicho señoras distinguidísimas y médicos eminentes. «Para la curación radical de las hernias, relajaciones, vientres voluminosos, descenso del abdomen ó de la matriz tiene el Sr. Ramón habilidad incomparable.» Pídase el folleto que la casa envía gratis y con el cual puede encargarse cualquiera de las especialidades Ramón, sea cual fuere el punto de residencia del interesado. *Carmen, 38, 1.º, Barcelona.* No olvidarlo, los días 3 y 4 de Febrero de once á una mañana y de dos á tres tarde, en Tortosa, Fonda de Europa.

AVISO.—Rogamos solo dirijan á la casa Ramón ó á su representante quienes estén convencidos de que puede con toda seguridad proporcionarles el bien que desean: que es única en su clase y que en ella encontrarán lo que no puede proporcionarles ninguna otra nacional ni extranjera, como lo han reconocido después de prolijo estudio las personas más eminentes: los que duden consulten á su médico ó pidan á esta casa el folleto que envía gratis.

ALMACEN DE VINOS AL POR MAYOR DE

José Cubells

(SUCURSAL DE J. CUBELLS, DE FALSET)

Calle Carretera del Temple (Ensanche)

TORTOSA

En este ya acreditado establecimiento se expenden á precios económicos los exquisitos vinos del Priorato, de todas clases. El dueño responde de la bondad de los mismos; y tanto es así, que, de *agriarse*, lo cambia al comprador por otra clase.

Calle Carretera del Temple (Ensanche)

TORTOSA

DESARROLLO INFANTIL
A LOS 8 Y 9 MESES



SALVACION DE LOS NIÑOS

LA

Denticina Oliveres

INFALIBLE

Facilita la *Baba* á los niños durante el período crítico de su dentición y ningún niño sufre de tan terrible enfermedad, y los salva aun en la agona, brotan fuertes dentaduras, reaparece la *Baba*, extingue la diarrea y los vómitos, les evita los empachos, las convulsiones, las indigestiones y les cura fácilmente la calentura, mata los lombrices *Cuchs*, aparte de que los robustece y fortifica de día en día.

La *Denticina Oliveres*, usándola los niños en estado de salud, según las instrucciones del prospecto que acompaña cada caja, les evita muchas enfermedades á que están sujetos durante su primera infancia y que tantas víctimas causa en tan tierna edad la supresión ó desaparición de la *Baba*.

Venta al por mayor y menor: **Enrique Carpa, Drogueria, TORTOSA**

VALE LA CAJA GRANDE 2 PESETAS.

» » » PEQUEÑA 1 »

CUIDADO CON LAS IMITACIONES Y FALSIFICACIONES

SALUD

y alegría, á prueba de intemperie, variaciones termométricas, humedades, reumatismos, gota, neuralgias y catarros, usando los AISLADORES RAMÓN: 4 pesetas par (pagándolos á 100 serian baratos). Pídase prospectos, *Carmen, 38, 1.º Barcelona.* Pueden adquirirse dirigiéndose al representante del autor, durante los días 3 y 4 de Febrero de once á una mañana y de dos á tres tarde en Tortosa, Fonda de Europa.

AVISO.—Rogamos solo dirijan á la casa Ramón ó á su representante quienes estén convencidos de que puede con toda seguridad proporcionarles el bien que desean: que es única en su clase y que en ella encontrarán lo que no puede proporcionarles ninguna otra nacional ni extranjera, como lo han reconocido después de prolijo estudio las personas más eminentes: Los que duden consulten á su médico ó pidan á esta casa el folleto que envía gratis.



Todo paquete que no vaya acompañado de esta marca registrada, será de procedencia ilegítima.

CHOCOLATE JUNCO SA

Es reconocido por sus consumidores como el más superior de todos. Los que deseen probarlo, lo encontrarán en los mejores establecimientos de ultramarinos de esta población y provincia.

Grandes planteles de Naranjos de pie ágrido

De las clases más selectas y productivas que se conocen, á saber: *Rayalet, Cadena, Sangre Ampollar, Macetera blanca, Corieya dulce, Imperiales y Comunes, Mandarinas y Limoneros* de todas clases. Informará: **D. MANUEL MARTÍ, Rosa, 2—TORTOSA.**

SE ALQUILA

en la calle de la Ciudad y Pasaje Franquet, la tienda que ocupaba la farmacia Cabrera-Isuar, con ó sin habitación.

La Suecia

Fábrica de muebles de todas clases EN NOGAL, CAOBA, HAYA, &

Construcción sólida y elegante en sillerías tapizadas, camas, mesas bufets, armarios luna, cómodas y lavabos hay buen surtido. Sillas especiales y económicas para fondas, casinos, tiendas y cafés.

PRECIOS DE FÁBRICA

Embalaje seguro y económico

Almacen y despacho: 8, Pelayo, 8 BARCELONA

Importantísimo

á los industriales, todos, pobres y ricos

¿Quereis alcanzar pronto y honradamente fortuna y crédito?

Adquirir EL TALISMAN, que se remite por correo, enviando dos pesetas en sellos de correos de á 15 centimos de peseta ó letra de fácil cobro á D. J. B. CLARA.

Calle de la Universidad, 35 y 37 BARCELONA

HOTEL UNIVERSAL

DE SALETA Y MALE

20, SAN PABLO, 20

(frente al Gran teatro del Liceo)

BARCELONA

Este acreditado establecimiento, situado en el punto más céntrico de la Capital y del Comercio, reúne todas las comodidades: grandes departamentos bien amueblados para familias, muy claros; salón de lectura; salón para banquetes, y tumbres en todas las habitaciones. Su buena cocina española y francesa y su esmerado servicio constituyen el verdadero confort.

Precio del hospedaje: desde cinco pesetas diarias.—Servicio á la carta.—Habitaciones con ó sin asistencia.

Intérpretes á la llegada de los trenes y vapores.